

En Salamanca, trimestre.... 3.50 Pesetas  
Fuera de ella, trimestre.... 4.25  
semestre.... 6.50  
año.... 11.00

Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios, a precios convencionales.

PAGOS ANTEPAGADOS

Número suelto: 5 céntimos

AÑO VIII.—NUM. 1.824.

Jueves, 6 de Julio 1918

TELEFONO NUM. 17.

## LOS DESCUENTOS DEL CLERO

XVII

### ¿Nos declaramos en huelga?

Si nos hubiéramos hecho sacerdotes por sacar la vida siquiera sea en una profesión honrosísima, no dudamos los lectores que mil veces nos hubiéramos declarado en huelga de curas, y con sobrada razón. Porque, supongamos que a un cuerpo cualquiera de empleados del Estado, diputaciones, municipios, casas bancarias, fábricas, y de cualquier entidad, se le hiciera lo que a nosotros; al que se le señalara cuatro mil pesetas de sueldo, darle tres mil doscientas; al que tres mil, dos mil trescientas; al que mil quinientas, mil cien; y así sucesivamente; y esto un año, y otro y otro, aumentando entre tanto todos los gastos, aun los de lujo, la misma entidad que a sus empleados hacía ese descuento ¿nos es verdad que estos hubieran dicho—¿ahí queda eso? Y con mucha razón; porque el derecho a la huelga en ciertos casos es indiscutible.

Pero descansen en paz por este título nuestros Prelados y las almas piadosas; que aunque, al menos por lo que a este cura atañe, después de la huelga de fumadores la más curiosa sería la huelga de curas; no lo haremos, porque fuimos al sacerdocio por vocación a este estado, y aunque llenos de privaciones y blanco de la persecución de muchos y de la indiferencia de los más, no nos declaramos en huelga.

Pero nótese bien que viene indefectiblemente otra huelga perniciosísima, y es la huelga de las iglesias que quedarán sin curas.

Y es un fenómeno sobre el que algunos periódicos católicos han dado la voz de alarma y muchas personas piadosas se preocupan; faltan vocaciones al sacerdocio; hay que fomentarlas. Y para eso fundan becas, costean carreras eclesiásticas, etc.; pero en el concepto, eso no es el camino, o al menos es deficiente, para evitar la escasez del Clero, que viene indefectiblemente; buena prueba es que en los Seminarios de la mayor parte de las diócesis hay becas vacantes; faltan seminaristas.

Y se explica; porque ¿qué hace un padre con que le sea la carrera gratis a su hijo si ve que al terminarla ha de ganar menos sueldo que un peón caminer? Y cuando el seminario ya empieza a discutir y ve que siguiendo cualquier carrera más breve y menos difícil que la eclesiástica, tendrá su sueldo tres o cuatro veces mayor ¿qué será tentación muy grande de cambiar de rumbo? Porque estamos viendo donde quiera que sembramos como paños nuestros que abandonaron los estudios (algunos de ellos por andar mal para aprobar los cursos) están empleados en redacciones de periódicos, casas bancarias, comercios, etc., con dos o tres mil pesetas de sueldo, sin descuento; y los que concluimos la carrera de doce y trece años, tenemos mil quinientas pesetas, con descuento del catorce por ciento, eso los más afortunados; y la inmensa mayoría con setecientos cincuenta pesetas y aún con descuento.

Claro es que los que aspiran al sacerdocio es, por regla general, con verdadera vocación a ese estado; pero también es cierto que habiendo de empezar la carrera siendo niño, dependa principalmente de los padres el que la empleen; y no hay que hacerse ilusiones; mientras los que tienen hijos para emprender una carrera están viendo prácticamente que un cura no lleva consigo a su anciana madre porque no la puede mantener; que otro está toda su vida con patrona porque no puede poner casa; que otro anda con la soñata rizada porque no le llega para hacerse otra, y que la mayor parte son uno de los más pobres vecinos de la localidad en que habitan, no llevan sus hijos a los seminarios; y humanamente hablando harán bien; porque pueden un adulto aceptar el martirio y su sentirse con vocación a él; pero impondrá a sus hijos... no hay quien lo haga.

Por si alguno sospechase que quien escribe esto, es un pobre cura desahogado y pesados de serlo, conste que muy al contrario ocupa

una buena parroquia de una de las Diócesis en que menos mal está el clero; y aún sin eso, si otra vez naciera otra vez sería sacerdote; pero por motivos especiales que no son del caso, está en relación directa con un par de miles de párrocos, y sabe muy bien lo que pasa entre el pobre y sufrido clero parroquial; y no ignora que así como el hambriento no tiene fuerzas para gritar mucho, tampoco el pobre tiene medios de hacerse oír en ciertos esfuerzos.

Y de todas maneras el hecho que apunta es cierto y merece que piensen en él los señores obispos y aún todos los católicos; que aunque no peligran las curas, viene la huelga de iglesias; y ¡hay del día en que en gran parte de nuestros pueblos deje de oírse la voz del sacerdote que exhorta a la virtud y reprehende el vicio! ¡Pobre España con una generación educada sin la intervención del sacerdocio!

JUAN ALBIZU.

## Intento criminal

(Por telegrafo)

BARCELONA

Durante la pasada noche, la puerta del cuartel de San Andrés de la Guardia civil, fué rociada con petróleo e incendiada.

Afortunadamente pudo ser sofocado el incendio, sin que los daños fueran considerables.

## Una reunión de salchicheros y tabajeros

Según hablamos anunciado, anoche se celebró en uno de los locales del Hotel del Paseo, la reunión de estos industriales, con el fin de tomar acuerdos sobre la conducta que han de observar respecto a la pretensión del Ayuntamiento de obligarles al pago del nuevo arbitrio de pesas y medidas.

Abierta la sesión, el presidente del gremio, don Hipólito M. Morán, dió cuenta a los asistentes del objeto de la reunión, así como también de las gestiones realizadas por la comisión en el asunto por el que se hallaban congregados.

Uno de los trabajos de la comisión fué consultar al señor Andueza, director de *El Cortador*, sobre el particular, quien contestó que estimaba ilegal el impuesto y aconsejaba que dirigieran una exposición al Ayuntamiento, poniendo de relieve las muy poderosas razones que nos asisten para lograr la condonación del arbitrio.

La comisión ha consultado también con algunos letrados, y no faltó alguno que opinara también del mismo modo que el señor Andueza.

En consecuencia, dió el presidente, yo propongo a todos los reunidos los siguientes acuerdos:

- 1.º Enviar al Ayuntamiento una instancia razonada y atenta, pidiendo la condonación del arbitrio.
  - 2.º En caso de ser desestimada, dirigir una comunicación a la Federación Obrera, pidiendo su valioso apoyo en nuestra defensa.
- Dichos acuerdos fueron aprobados por unanimidad.

## Daños en la agricultura

(Por telegrafo)

HUESCA.

Continúa la tormenta causando inmensos perjuicios en la agricultura.

Muchas huertas y viñedos, han quedado arrasados por completo.

Muchos pueblos quedan en la miseria.

En Puebla de Castro, ha aparecido una plaga de langosta, devastando los campos próximos a la recolección.

## Del conflicto obrero Continúa la huelga de los panaderos

El paro.—Entrevista con el señor Mirat.—Los patronos y los obreros se reúnen en el Ayuntamiento. Sin arreglo.—En el Gobierno.—En la Federación.—En espera de la sesión del Ayuntamiento de hoy.—Obreros que se unen.—Hablando con los obreros.

Como ya dijimos en nuestro número de ayer, la huelga provocada por los obreros a los fabricantes de pan, quedó decretada a las ocho de la mañana.

Como quiera que la única casa que venía fabricando pan, con obreros asociados, era la casa de la señora Viuda de Varas, dada la hora señalada, el personal se retiró del trabajo.

Desde la fábrica se trasladaron a la Federación Obrera para recibir órdenes de la comisión que estaba allí reunida.

Todos dieron nuevamente su conformidad de mantenerse en huelga, no yendo a trabajar, en tanto los industriales no respetaran las bases de los obreros.

Desde ese momento fueron considerados huestiguitas, abonando la Federación sus jornales.

La comisión dió parte de la mañana a comunicar a sus compañeros de otras capitales en el estado que se encontraban los panaderos, para que ningún obrero viniera a trabajar.

El acuerdo de declaración de huelga, fué también comunicado a la Unión Ferroviaria de Salamanca.

A las doce de la mañana los patronos visitaron al alcalde accidental, señor Mirat, para informarse de la cantidad de pan que en lo sucesivo fabricaría la tahona municipal.

El señor Mirat hizo constar que nada podía manifestar respecto al asunto, en tanto no cambiara impresiones con el delegado de la tahona señor Santa Cecilia y con el señor gobernador civil, rogando a la comisión volviera a saber el resultado a la una y media de la tarde.

Los obreros también, visitaron al señor Mirat para informarse, si en la tahona municipal iban a continuar trabajando todos los turnos.

Las mismas manifestaciones que a las anteriores, hizo la alcaldía.

A la una y media volvieron los patronos al Ayuntamiento.

El señor Mirat, dijo, que el Ayuntamiento cumpliría el acuerdo tomado en la última sesión, fabricándose en la tahona municipal pan de socorro, siempre que los industriales se comprometieran a abastecer a la ciudad de la cantidad suficiente este artículo para el consumo de la ciudad.

Los patronos dieron palabra de fabricar el pan necesario para que la ciudad no careciera de él, y en ese sentido se ponían al lado de las autoridades.

Terminada esta reunión, entran los obreros al despacho de la Alcaldía, para oír las manifestaciones del señor Mirat.

El señor Mirat hizo constar a los obreros, que como la Corporación había hecho un pacto con los industriales, sería que cumpliero, una vez que estos se comprometían a servir el pan necesario a la ciudad.

La comisión dió: creemos que los fabricantes son insuficientes para cumplir su compromiso, porque ellos no pueden desarrollar el trabajo de sesenta obreros, haciendo ver que el los fabricantes es son suficientes para ello, los obreros en ese caso sobran. No les precisas, como tampoco precisarian el llegar a un acuerdo con los obreros por no necesitarlos.

La comisión dió que eso lo hacían los fabricantes con el fin de retirar el personal colocado en la tahona municipal, sirviendo pan uno o dos días y después la ciudad no podría disponer del pan que consume.

Como este es un asunto complicado y de bastante transcendencia, los obreros rogaron al Ayuntamiento que lo estudiará detenidamente.

Además se ofrecieron también a las autoridades para continuar trabajando en la tahona municipal, siempre que la Corporación no renunciara a sus obreros, pues una

vez licenciados, el personal no volverá al trabajo.

El señor Santa Cecilia, teniendo en cuenta estos inconvenientes, propuso que se citara a una reunión a los patronos y a los obreros para ver el en las veinticuatro horas que faltaban para que rigiera el contrato hecho, se llegaba a un acuerdo por parte de patronos y obreros. Así se acuerda, fijándose la hora de las siete de la tarde.

Para que el Ayuntamiento conciliara de las manifestaciones hechas por los obreros, el señor Pérez Criado propuso que se reuniera el Ayuntamiento en sesión extraordinaria en el día de hoy. Así queda acordado, dándose por terminada la reunión.

A las siete de la tarde se reúnen en el salón de sesiones del Ayuntamiento las dos comisiones, bajo la presidencia del señor Mirat, con el fin de discutir las bases de los obreros, y ver el medio de llegar a un acuerdo.

Antes que la presidencia diera cuenta del objeto de la reunión, el presidente de la Federación, pidió la palabra, y dió:

—Señor alcalde: ayer en el Gobierno, dijimos que no trataríamos nada si no desaparecía un individuo de la comisión patronal. Hoy está también presente, y en nombre de la comisión, hago las mismas manifestaciones.

El alcalde.—¿Quién es ese señor?

—Don Isidro López.

Los patronos.—Si no se reconoce la personalidad de don Isidro, que es presidente del Sindicato nacional, nosotros nos retiramos.

Los obreros.—No, porque aquí se han citado a los patronos y obreros. Don Isidro no es fabricante, no es patrono, y por lo tanto no puede estar aquí. Si alguno de la comisión obrera no es trabajador, que se le expulse; pero si de la comisión patronal alguno no fabrica, que se retire.

Los patronos insisten que el señor López no permanece en el salón con ellos, no pueden discutir.

Estos se retiran y la reunión no se celebra.

Por lo tanto, la huelga continúa su curso sin ponerse de acuerdo las dos comisiones.

Acto seguido los industriales de pan se trasladaron al Gobierno civil para dar cuenta a la primera autoridad de lo sucedido.

Ante el señor gobernador, dijeron: que si los obreros no respetaban la personalidad de don Isidro López, ellos tampoco podían tratar con los individuos pertenecientes al Comité de Federación Obrera.

Los trabajadores, a las nueve de la noche, se reunieron en su domicilio social para cambiar impresiones y dar cuenta de todo lo sucedido durante el día de ayer.

Ningún acuerdo firme se tomó. Se habló de repartir un manifiesto, dando a conocer la actitud en que se habían colocado los industriales y lo que pedían los obreros para que la opinión pública juzgara y ésta se colocara al lado de la razón.

Durante el día de ayer, se presentaron en el Centro obrero, algunos panaderos que habían sido llamados por los industriales para prestar sus trabajos durante la noche en la tahona.

La Comisión de huelga, dió, que al era en las condiciones por o los presentadas, podían prestar sus servicios, pero de no ser así que se unieran al movimiento huelguista. Estos obreros, así lo hicieron y desde la fecha, cobrarán el socorro de huelguistas.

Algunos fabricantes, han abierto sus tahonas.

En la tahona del Carmen, traba

jan militares, para la elaboración del pan que se consume en el cuartel.

Por la noche, tuvimos la ocasión de hablar con la comisión obrera, para preguntarle los ánimos que tenía respecto al conflicto.

Dijeron, que dada la actitud en que se había colocado la clase patronal, estaban dispuestos a mantener firmes sus bases y llegar hasta donde fuera preciso.

Si necesario era declararse en huelga todos los gremios, lo harían, para prestar apoyo y solidaridad a sus compañeros los panaderos, que entendían que sus peticiones eran justas, o al menos merecían ser discutidas las bases por ambas partes en lugar de contestar los patronos con carta tan fuera de lugar como era la recibida el día anterior.

—¿Cuál es el motivo que les ha inducido a ustedes a hacer ahora tales reclamaciones?—le preguntamos a los obreros.

—El motivo, muy noble y razonable. Escuche: Nosotros pedimos que seamos todos asociados.

—¿Por qué?

—Por beneficiar a los patronos. Si en una fábrica hay personal asociado y no asociado, los que lo estamos, no podemos ayudar en el trabajo a los que no lo están, y en ese caso, el patrono se perjudica. Además, ¿no están asociados los patronos, y si alguno no lo está procuran que se una a ellos? ¿Luego nosotros no podemos hacerlo, siendo los más necesitados? En segundo lugar, pedimos veinticinco céntimos de aumento. ¿Dadas las circunstancias de la vida no lo merecemos? Entendemos que sí. A los demás trabajadores de la localidad, cuando últimamente lo solicitaron, se les concedió. Nosotros fuimos los únicos que quedamos en falta.

—¿Los patronos aceptan estas dos condiciones?—les preguntamos.

—Parece ser que sí; al menos, ningún obstáculo han puesto.

—Luego ¿cuál es la dificultad?

—La jornada de trabajo, lo de las nuevas horas, que es también justo. Ellos nos exigen que entremos al trabajo a una hora señalada. ¿Por qué no hemos de exigir nosotros que se señale la hora de salida? ¿Hay algún gremio en tales condiciones y que trabaje diez y seis horas como nosotros lo hacemos? Ninguno. Todos trabajan nueve y diez horas. Nosotros también tendremos derecho a ello.

Además—continuaron diciéndonos—¿por qué no se discuten nuestras bases? ¿Son injustas? Si los industriales creen que son pocas horas las que nosotros fijamos ¿por qué no señalan ellos otra jornada más excesiva, aún cuando nosotros no la aceptáramos? Esto es todo lo que sucede y que pensemos hacerlo público para que se nos juzgue.

Y nos despidimos con esto de los obreros.

En este estado se encuentra el conflicto actual: Sin llegarse a un acuerdo.

Los obreros se mantienen firmes en sus pretensiones.

Los patronos exactamente igual. Nosotros deseamos que estas cosas no se tomen como cuestión de amor propio y las dos partes se pongan de acuerdo para que el conflicto pueda solucionarse satisfactoriamente, sin que queden rencillas entre obreros y patronos.

Esos son nuestros buenos deseos.

## Fiesta de las Espigas

La celebrará la Sección Adoradora Nocturna, en la Iglesia de la Vega, en la noche del 8 al 9 de este mes.

A las diez de la noche dará principio la Vigilia con exposición del Santísimo Sacramento y sermón por el doctor don Fernando Peña, director del Asilo.

A las tres y media de la mañana, cantarán la misa de Angelito los niños del Asilo y saldrá la procesión con el Santísimo, dándose la bendición desde el altar portátil colocado en la gloria del paso de entrada.

Asistirá una banda de música a la procesión y las puertas de la Iglesia estarán abiertas toda la noche, para los fieles que deseen hacer guardia esa noche a Jesús Sacramentado.

## EN PARADA DE RUBIALS

### La fiesta del Sagrado Corazón.

Y cuando me acordé ayer de la tierna entrevista que con inimitable estilo narra en su preciosa obra: «Lo que puede un cura hoy» el Arcipreste de Huelva habida entre él y un compañero de Seminario, a quien había cabido en suerte una de las más irregulares parroquias de su diócesis. No voya, sin embargo, alguno a pensar que haya sido jamás tal la parroquia de mi pueblo, no; pero sí también en ella al terminar el cumplimiento pasqual se cerraba, como decía muy bien mi párroco, el Sagrado, y ya podía estar segura su llave, de que por grandes que fueran los gritos y lamentos que el Divino Prisionero desde su cárcel exhalaba, no habría a buen seguro un valiente «Redentorista» que la hiciera violencia, como no fuese para llevar el Viatíco a algún enfermo, o que yo la sacudiera el polvo en mis vacaciones estivales.

Pero hace un año, un año no más, fijos bien párrocos, con una ingenuidad que le honra, logró mi párroco comprar una imagen del Sagrado Corazón de Jesús y tocó a fiesta y la colocó en la parte más visible de la iglesia, y pasamos, hoy hay varias comuniones diarias, fué el día de ayer cuando hubo muy cerca de *doscientas* comuniones. ¡Qué hermosura! y ¡Qué consuelo para mí el distribuir la comunión, yo que tantas veces había llorado la soledad del Amo! Y hubo fervorines y se tocó después a fiesta, fiesta íntima, de familia, pues hasta el predicador era hijo del pueblo y todos juntos lloramos de alegría; y desde estas columnas desfilo a las villas todas y ciudades de España a que no organizan tan bien ellas una procesión como la que nosotros por la noche organizamos.

Después de rezar el santo rosario y de imponer las insignias a las tres nuevas celadoras y de algunas palabras de aliento y con gratulatoria del párroco, muy cerca de las nueve de la noche, una fila interminable de personas con sus velas encendidas, pues la llevaban de su propiedad desde el señor alcalde hasta el último monaguillo, ostentando además cada uno en el sitio que le pareció más oportuno, el escudo del Sagrado Corazón, daba un aspecto fantástico el pueblo y si hemos de creer a los sencillos hijos de mi pueblo parecemos la espaciosa plaza, que delante de la Iglesia se extiende un encantado Castillo, según era de hermoso el aspecto que ofrecía, y según era de vibrante el eco de las voces del delicado «Sic», coro de jóvenes que con incansable celo, se había formado la encantadora joven señorita Carmen, antigua y aventajada educanda de las Salesianas de Salamanca.

Pero hubo una nota que ellos no advirtieron, y que sí advertí yo con gran delectación.

Pasábamos junto a las *eras*, y en uno de los carros, únicos espectadores de la magna procesión, sobre sus relucientes *estaciones* colgaba una libra de lentejas que finísimo oro semejaba; y pensé yo: quién sabe si el Sagrado Corazón de Jesús al verla la ha bendito, y no sean ya granos de legumbres los que en mi pueblo este año se cosechen, sino granos de finísimo oro que vengán a reponer sus exhaustos bolsillos! ¡Amén sabe, ha visto un tanto maravillas del Divino Corazón! Inolvidable noche, llena de poesía, de encantadora poesía, que en vano se busca en otra parte fuera de la Naturaleza.

Pláceme mil a los celadores y celadoras del Sagrado Corazón de Jesús que tan hermosa fiesta supieron prepararnos; gracias mil a las dignísimas autoridades que mañana y noche trabajaron sin descanso por el mayor esplendor de la fiesta y en especial al dignísimo señor alcalde, que sin temor al que dirán ostentó durante todo el día, en la solapa de su chaqueta el escudo del Sagrado Corazón; mil enhorabuena a don Emilio, así se llama el ecónomo de mi pueblo, alma de la fiesta y restaurador de todas las cosas en Cristo en mi pueblo, y gloria en fin y alabanzas infinitas al Divino Corazón obrador de semejantes maravillas.

El corresponsal.

Sr. gobernador

# POR TELEFONO

Gobierno que construya un dique en el Guadalquivir en término de Marmolejo.

En el Senado.—Las elecciones de Palencia.—El gobernador de Barcelona.

A las cuatro en punto se abre la sesión en la Alta Cámara encontrándose en el banco azul los señores Barroso y Ruiz Jiménez.

El señor Luanco habla de ciertas ilegalidades cometidas en la elecciones de Palencia, con lo que la libertad del sufragio quedó reducida a un mito.

El señor Valiers Pujol defiende al Gobernador de Barcelona de las acusaciones que ayer le hizo objeto un representante catalanista.

En medio de un soporífero aburrimiento continúa la sesión.

Luque y los periodistas.—Lo que comunca Jordana.

Esta mañana el señor ministro de la Guerra ha recibido a los periodistas para desmentir la noticia dada por *El Liberal* de haber instalado el Raisulf en el Fondak una estación de radiotelegrafía.

También manifestó que Jordana comunica, que los moros en los últimos combates, han debido de tener más de doscientos muertos sin que pueda precisarse el número de heridos.

Asegura Jordana que el número de muertos debe haber sido este, pues el enemigo dejó en el campo más de cuarenta muertos.

## Nauen.

La prensa parisiense y londinense.— Consejo al pueblo.

Los periódicos de París y Londres, recomiendan al pueblo que tenga paciencia pues nuncian inesperados los grandes triunfos.

La llegada de miles de heridos por la capital de la Gran Bretaña, ha producido una impresión pésima pues se supone que muchos más habrán quedado en los lazaretos del Sur de Francia.

## Paris.

El radiograma de la Torre Eiffel.— Dos bosques tomados por los alemanes.—Horroroso bombardeo en Verdun.

El parte oficial de las tres de la tarde de hoy, dice: Al Norte del Somme, hemos realizado algunas operaciones locales. Dos brillantísimos contraataques de los enemigos hicieron que perdieamos dos bosques.

Al Sur del Somme, reina tranquilidad.

En las últimas operaciones nos hemos apoderado de se-

tenta y seis cañones y un centenar de ametralladoras.

Chatoncourt existe bombardeado y en Fleuri la artillería funciona vivamente.

Los alemanes están bombardeando incesantemente la plaza de Verdun, dirigiendo sus tiros principalmente contra la gran Catedral que trata de destruir y que presenta un buen blanco.

Varios convois han sido aniquilados por nuestro fuego en Saint Michel.

## Londres.

Viaje de un almirante.—Un acuerdo.

Dicen de la capital británica que el almirante inglés Dreyer, que venía a sustituir su compañero Veacey, está en acuerdo con Jellicoe en plan que han de seguir en campaña.

Parece ser que este acuerdo tiene algo de definitivo en guerra marítima.

## Bolsa de Madrid

Cotización de hoy.

4% perpetuo exterior.	82
4% interior.	77
5% amortizable.	98
Banco de España.	464
Tabacalera.	300
Francos (París).	83
Libras (Londres).	23

Prensa Asociada

## EL SUCESO DEL DIA

### Mujer gravemente herida

Esta mañana venía por la carretera de Aldeatejada, con dirección a nuestra ciudad, cuando de efectuar algunas compras vecina de dicho pueblo, Juan García, de cincuenta y seis años de edad.

La caballería donde venía montada, la despidió con gran violencia, cayendo al suelo privado de conocimiento.

Trasladada inmediatamente a la Casa de Socorro, fué curada en el benéfico establecimiento, por el médico de guardia señor Mesa y los practicantes de servicio res Ramos y Colorado, de una herida contusa de treinta y cinco centímetros de extensión, que interesaba las regiones frontal y labial, con fractura de carpo derecho.

En grave estado fué conducida en coche al Hospital de la Santa Trinidad.

Se ha dado cuenta de este caso al Juzgado municipal.

« El Salmantino » es el periódico mejor leído y el que da las noticias más importantes.

Recibida a las once de la mañana.

## Paris.

Comunicado francés.

El parte oficial de la Torre Eiffel, dice que al Sur de Somme continúan con actividad los combates de la ofensiva francesa.

Al Norte de Curlu se apoderaron nuestras tropas de las segundas posiciones alemanas en un frente de dos kilómetros, causando algunas pérdidas al enemigo, que tuvo que retirarse.

Después de un combate violento contra las fuerzas germanas, nos apoderamos del pueblo de Hen, cayendo en nuestro poder abundante botín de guerra.

Hemos hecho en esta acción tres oficiales prisioneros y trescientos soldados.

Al Oeste del Somme contraatacaron las fuerzas germanas cerca de Vellois, siendo rechazadas.

También logramos, después de un violento bombardeo y de luchas cuerpo a cuerpo, expulsar a los alemanes de las posiciones que habían ocupado en Strech.

Un destacamento enemigo se rindió en este punto.

Nuestras fuerzas se han apoderado también de las segundas líneas de posiciones al Sur del Somme en una extensión de 10 kilómetros.

En Verdun, continúa con gran violencia el cañoneo por ambas partes.

## Nauen.

El comunicado alemán.

El Cuartel general alemán, dice:

En todo el frente francés, desde la costa a Ancre, se lucha con actividad.

Han caído en nuestro poder 48 oficiales franceses y 867 soldados.

A ambas orillas del Somme la lucha es activísima.

A la izquierda del Mosa hemos hecho fracasar varios ataques del enemigo contra Thiamont, obligándole a retirarse con numerosas bajas.

Del frente ruso dice el comunicado que se ha hecho ineficaz la ofensiva moscovita contra las posiciones germanas en Curlandia.

La artillería germana causó numerosas bajas al enemigo. También han sido rechazadas las fuerzas en Esmergen.

Los taubes germanos han volado sobre Esmis, arrojando bombas.

En Veanovich se ha desarrollado grandes luchas en las que nuestras tropas hicieron retroceder a los moscovitas causando grandes bajas en Zarcovich, hemos logrado avanzar hacia las posiciones rusas conquistando bastante terreno al enemigo.

Después de un sangriento combate en este punto y luchas cuerpo a cuerpo, cayeron en nuestro poder 11 oficiales prisioneros y 1.139 soldados.

## Viena.

El comunicado oficial.

El cuartel general austriaco señala escaramuzas en el frente de Kirribaba, todas ellas de pequeña importancia.

Al Oeste de la Bucovina, el enemigo intentó cañonear las posiciones austriacas, pero ante el fuego de nuestra tropa tuvo que huir abandonando abundante material de guerra.

También han sido rechazados los rusos en Vearich, con grandes pérdidas.

En Bussatti, contraatacaron nuestras fuerzas, recuperando algunas posiciones.

En el alto Styr, ha habido fuerte combate, en el que el enemigo perdió once oficiales, ochocientos veintisiete soldados y once ametralladoras, cogiéndole también abundantes municiones.

Al Sur de Luk hemos hecho fracasar la ofensiva moscovita contra nuestras posiciones.

También al Oeste Kolki, rechazamos al enemigo, originándole numerosas pérdidas.

## Oviedo.

Huelga solucionada.

Comunican de Trubia que han vuelto a reanudar sus trabajos los obreros que se habían declarado en huelga, pidiendo aumento de jornal.

\*\*\*

Conferencia recibida a las dos de la tarde.

## Madrid.

Los ministros visitan al presidente.—El interés político.—Lo que han de los conservadores.—Intransigencias de algunas minorías.

Los ministros señores Alba, Luque, Ruiz Jiménez y Gimeno, han visitado esta mañana al presidente del Consejo para cambiar impresiones respecto a la situación política.

También visitó a Romanones el ilustrísimo señor Obispo de Canarias.

El interés político está reconcentrado en la reunión que esta tarde han de celebrar los jefes de las minorías, en la cual se ha de tratar definitivamente de la actitud en que se han de colocar respecto al proyecto de Beneficios de Guerra.

Los conservadores parece que están dispuestos a transigir en que sea aprobado el proyecto, siempre que se le quite el carácter retroactivo.

En cambio los mauristas, jaimistas y regionalistas se muestran intransigentes de todo punto, habiendo manifestado Ventosa, que aún cuando se quede solo ha de de obstruir en lo que pueda la aprobación del mencionado proyecto, no teniendo esta cuestión otra solución, a su entender, que ser retirado de la discusión.

Los amigos de Alba.—La sesión permanente. Número de enmiendas.—Declaraciones de Romanones.—Suárez Inclán, agradecido.

Los amigos de Alba, refiriéndose al proyecto de beneficios de guerra, han manifestado que trabajarán por que sea aprobado y porque no se anule el carácter retroactivo que se le quiera dar.

También han declarado que en caso de que el proyecto tenga que ser retirado, se cerrará el Parlamento, de lo contrario se tendrá que recurrir a la sesión permanente para que quede aprobado.

Se cree que hoy las enmiendas presentadas al tan manoseado proyecto ascenderán a ciento.

Además gran número de diputados han pedido turno en la totalidad de casi todos los artículos.

El presidente del Consejo, nos dijo hoy que en el consejo de mañana daría cuenta de los acuerdos tomados por los jefes de las minorías en la reunión de esta tarde.

Opina el Conde que hoy terminará en el Congreso la discusión de la totalidad del proyecto de beneficios de guerra y que en el Senado se pondrá

fin a la cuestión de los ferrocarriles secundarios.

Refiriéndose a las noticias dadas por la prensa sobre la huelga ferroviaria, manifestó que el no era el llamado a hacer comentarios.

El ministro de la Gobernación se ha congratulado de la solución de la huelga de carreteros de esta corte y ha recibido un telegrama del señor Suárez Inclán por la defensa que de él hizo en el Congreso el señor Ruiz Jiménez en la sesión de ayer al ser interpelado sobre el juego en Barcelona.

## Paris.

Jofre y las fuerzas de Verdun.—Vatic nios halagadores.

El generalísimo francés Jofre se ha trasladado a Verdun para comunicar a los soldados que allí luchan los éxitos de los rusos en Galitzia.

El general francés dijo que tenía cifradas las esperanzas del triunfo definitivo en la heroica resistencia de las tropas de Verdun, pues esta era la verdadera garantía de futuras victorias y el punto necesario para que la situación cambie de tal modo que la victoria final sea nuestra.

## Ginebra.

Viaje incógnito del Kaiser.—Visita al frente inglés

Dicen de Ginebra que Guillermo II pasó por Colonia de incógnito, en el día de ayer. Seguramente este viaje del Kaiser obedece a la visita que piensa girar, y que seguramente a estas horas habrá realizado, al frente inglés.

## Roma.

Habla Marconi.—Censuras a los aliados.—Protestas

En la sesión celebrada ayer por la Cámara italiana, el ilustradísimo Marconi, se lamentó de la poca estima en que las fuerzas aliadas tienen a los soldados italianos.

Protestó el político romano, del criterio que los aliados tienen de Italia considerándola como una nación de segunda clase pobre y desmoralizada.

## Nauen.

La ofensiva inglesa. Noticias pesimistas.

Los periódicos británicos han comenzado a dar a la publicidad las noticias de las enormes pérdidas que las tropas han iniciado en el frente occidental.

Se basan para publicar estos despachos en puros sentimientos de patriotismo y de lealtad al pueblo.

\*\*\*

Conferencia recibida a las cinco de la tarde.

## Madrid.

Sesión del Congreso.—Los mercados de naranjas.—Libertad provisional de penados.

A las tres y cuarenta, abre la sesión en el Congreso el señor Villanueva con escasa animación, encontrándose en el banco azul Luque y Burell.

Después de aprobada el acta de la anterior sesión, Terrateis hace uso de la palabra para rogar al Gobierno que se establezca en España puntos para los mercados de naranjas y que facilite la exportación de este producto.

El señor Romeu ensalza el proyecto que tenían los conservadores de conceder la libertad provisional a los individuos penados por la jurisdicción militar.

El señor Gamazo, ruega al

Es intolerable lo que en el Colegio de San Bartolomé está ocurriendo.

Aquel hermoso edificio que la Junta de Colegios Universitarios puso a disposición de los ministerios de Hacienda y Gobernación hace ya muchos años para que en él instalasen sus oficinas, mediante el pago de una renta anual de diez mil pesetas que nunca entregó el Estado sin duda para acreditar su fama de mal pagador, está amenazado de imminente ruina en su interior, sino se pone coto a los abusos que diariamente se cometen.

Trasladados el Gobierno civil a la casa del señor López Monís o de su señora, sita en la calle del Prior, y ello sería acertado cuando así se hizo; pero la consecuencia inmediata de este cambio de domicilio, debió ser la entrega de las llaves del edificio de Anaya a la Junta de Colegios Universitarios que ha de habilitarlo para establecer el internado de los becarios y para preparar una residencia de estudiantes. No sabemos cual sea la razón de no haber hecho ya aquella entrega pero lo que afirmamos es que resulta intolerable el descuido en que se tiene el magnífico edificio que fué Colegio de San Bartolomé.

Casación de vecindad parece por el número y calidad de las familias que allí tienen su vivienda; encerradero de ganados cuando se ve entrar y salir un buen número de cabras que en el espacioso patio pasan la noche y lugar de recreo para los chicos de la vecindad que corren por todas partes, abriendo y cerrando con violencia las puertas de las habitaciones abandonadas y estropean todo con sus juegos y correrías.

Las cosas no pueden continuar así. Estimamos en todo lo que valen los monumentos arquitectónicos de nuestra amada Salamanca, para ver con paciencia que por incuria, indiferencia, desamir o lo que sea, pudiera convertirse en ruinas cualquiera de ellos y hemos de protestar enérgica y repetidamente contra tales abandonos hasta que se nos oiga y sea entregado el edificio de San Bartolomé a la Junta de Colegios Universitarios.

Y en la protesta no hemos de encontrarnos solos; nos acompañarán todos los buenos salmantinos interesados en la conservación de los recuerdos históricos y de las bellezas artísticas de la ciudad.

Contra la apatía de los que han desoído nuestras amistosas y justas reclamaciones, sabremos oponer todos los entusiasmos de nuestro salmantinismo y veremos si se nos da o no la razón.

## Sección religiosa

Cantos.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Mañana, viernes, empieza la solemne novena a la Santísima Virgen del Carmen, se hará tres veces al día, por la mañana después de la misa de cinco y media; después de la misa de minerva, que será a las ocho y por la tarde a las seis y media exposición, rosario, sermón y ejercicio de la novena. Los sermones del novenario están a cargo del Reverendo Padre Sabino de Jesús.

Capilla del Carmen de Abajo.—Se leerá la novena de la Virgen del Carmen después de las misas de las cinco, seis y siete y de la minerva de las ocho.

Por la tarde, a las siete, exposición de S. D. M., rosario, repetición del ejercicio de la novena, cánticos, sermón por el R. P. Luis Velasco de la Compañía de Jesús y bendición con el Santísimo.

Los cánticos corren a cargo de la capilla de la Catedral.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen.—Novena en honor de su titular. A las nueve, misa minerva y lectura de la novena. Por la tarde, la exposición de Su Divina Majestad, rosario, repetición del ejercicio de la novena y reserva.

Parroquia de San Martín.—Novena en honor de la Virgen del Carmen. Se leerá después de la misa de las diez y media, y a las seis de la tarde.

Catedral.—Se leerá la novena de Nuestra Señora del Carmen, después de las horas canónicas.

Clerencia.—Ejercicio del primer viernes de mes. Misa de comunión a las siete de la mañana y exposición de Su Divina Majestad. Por la tarde, a las siete, ejercicio, sermón y reserva.

El mes de Julio se leerá después de la misa de las cinco y media y en la función de la tarde.

## No realice Ud. compra

sin antes ver los inmensos surtidos en tejidos de todas fantasías para la temporada, velos, stores, visillos, edredones, blusas, camisería y corbatería para caballeros, ropas para señora y niños, mercería, perfumería y adornos, exhiben en los

## GRANDES ALMACENES

al por mayor y menor

## de Pérez y Paradín

PLAZA DEL MERCADO, 38.—SALAMANCA

Fabricantes en Barcelona

y almacenistas en Madrid, Córdoba, Bar

na y Salamanca.

La casa que más barato vende

# COSAS MIROBRIGENSES

### El descanso dominical.

Antes de ser promulgada la ley que lo prescribe, existían en nuestro pueblo unas ordenanzas municipales que prohibían el trabajo, no solamente en los domingos, si que también en los días declarados festivos por nuestra Madre la Iglesia.

Y era tal el respeto a ellas y tal la energía de nuestras autoridades en hacer cumplir los artículos, a que me refiero, que era muy rara la infracción que se cometía, y casi podríamos decir que no hubo una que quedara sin correctivo.

Vino la Ley y no parece sino que conigo trejo el afán desmedido de no cumplirla y la debilidad o negligencia de nuestros gobernantes para vez hemos oído referir rasgos de algún celoso alcalde que fueron encaminados a este fin y estas pocas veces fue, justo es confesarlo y ello lo hacemos gustosos, en tiempos del señor Miral que llevado de sus buenos deseos, intentó repetidas veces hacer cumplir lo que la Ley dispone; pero sin duda, lo tuvo fuerzas suficientes para vencer los obstáculos, desmayó y dejóse vencer.

Los comercios que quisieron vender, vendían; las lavanderas continuaban dando al jabón en domingo; los carros seguían transitando por las calles de nuestra ciudad, y, en una palabra, se encontraba descausando el que quería descansar.

En este estado de cosas llegó el señor Pacheco al Ayuntamiento, y al ser designado para empuñar el bastón presidencial, sus electores, en mayoría católicos y respetables sacerdotes, sufrieron fuerte alegría por creer que, dadas las circunstancias de haber sido militar, había en él la energía suficiente para encauzar las costumbres mirobrigenses.

Los días se han venido sucediendo y la labor del señor Pacheco en este sentido, a juzgar por lo que se ve, ha sido completamente nula; han transcurrido seis meses y no se nota huella alguna en este terreno; digo más, ha avanzado un paso, no sabemos si llevado de su ceguera o de su conductor, y este paso en terreno resbaladizo puede llevarle a profundos precipicios, cosas que tratamos de evitar.

Es para nosotros el señor Pacheco un buen amigo, al que hubiera mos querido ver libre del peso que gravita sobre él; hubiéramos deseado que nuestras felicitaciones por su acertada gestión no hubieran tenido fin hasta su salida de la alcaldía, y, por esta razón, sentimos muy hondamente el vernos obligados a lanzar en su auxilio un salvavidas, que si no sabe aprovecharlo se convertirá en su tormento mayor.

Y, hecha esta digresión que estimamos muy conveniente, diremos al señor Pacheco que la orden dada por los Administradores de consumos para que permanezcan en sus puestos los domingos es dura, inexplicable y espuesta.

Lura porque estos funcionarios siempre y con todos los alcances, gozaron en los domingos y días festivos del tiempo necesario para cumplir con un precepto que como católicos tienen y pasar unas horas al lado de sus familias y amigos.

Privados ahora del tiempo para dar cumplimiento a un precepto que esta muy por cima de todas las ordenes que V. S. de y del que necesitan para su vida social, es, empleando el calificativo más suave, duro; máxime si se tiene en cuenta que estos funcionarios gozan de un sueldo raquítico y que necesitan del exiguo atmosférico para sufragar las deficiencias de alimentación.

Es inexplicable porque el señor Pacheco es considerado como católico, de buen criterio y además amigo de hacer favores en vez de perjudicar.

Y es, en fin, expuesto por la sencilla razón de que los enemigos y descontentos de S. S. aprovechan esta ocasión para pinar y roer desde ciertas condiciones que le restarían las simpatías de los que le llevarán al Concejo y haría que contra quien tales cosas hace, se emprendiera una campaña que lo quedara totalmente desfigurado.

Regamos, pues, al señor Pacheco que no se deje vencer por la orden y nos de pruebas de ser justicioso.

De lo contrario, lamentaríamos que nuestros pasos fueran los primeros que se descausaran sobre sus espaldas.

El corresponsal.  
Ciudad Rodrigo, 27-VI-1918.

# Unión Popular

Arrendataria de la Plaza de toros (S. A.) Salamanca.

## CONCURSO

Se abre por esta sociedad para la adjudicación de los siguientes servicios que han de prestarse en las corridas de los días 11, 12, 13 y 21 del próximo Septiembre:

- Caballos de picar.
- Arriastro de los toros y caballos muertos.
- Venta de la carne de los toros.
- Arriendo de puestos de bebidas en el interior de la plaza.

Los pliegos de condiciones para los mismos se hallan de manifiesto en la secretaría de la sociedad, calle de San Justo, número 14, todos los días laborables.

Las solicitudes pueden presentarse en pliego cerrado y lacrado en citada secretaría hasta el día 25 del corriente mes a las doce de la mañana, hora en que termina el plazo para este concurso.

Por acuerdo de la Junta.—El secretario, *Federico Anaga*. h 25.

## De Sociedad

Han salido:

Para Santa Marta, el magistral de la S. I. B. Catedral, don Nicolás Perera.

Para Bacedas, con su distinguida familia, nuestro particular amigo don Fabián Villoria.

Para Ledesma, el Economista de aquella villa nuestro distinguido amigo don Eleuterio Toribio Andrés.

Para Alba, Cáceres y Vitoria, don Diego Unanue, profesor de Filosofía y director espiritual del Seminario de Vitoria.

Para Villar de los Alamos, don Antonio Pérez Tabernero.

Para Madrid, nuestro buen amigo don Antonio Jaramillo.

Para el mismo punto, don Rafael de la Cámara y su elegante hermana Pepita.

Para Francia, don Enrique García Caballero.

Para Lambrales, el catedrático de esta facultad, de Medicina don Juan González Pelaez.

Para Ciudad Rodrigo, nuestros buenos amigos don Vicente Quiroga y don Paulino García.

Para el campo, don Ruperto Fernández Agero.

Para Ciudad Rodrigo, nuestros queridos amigos don Juan Malmerca y don Manuel García Blanco.

Para Fregeneda, don Agapito Rubio.

Para Hincosa, don Juan Calante.

Para Ciudad Rodrigo, el consejero de S. F. P., señor Arletizabal, con su señora.

Para su finca de Fuenlabrada, don José Miguel Motta, y su distinguida familia.

Para Fuentes de Oñoro, los señores de Bermúdez.

Para Fuente de San Esteban, don Manuel Olivera, amigo nuestro.

de Portugal en ésta, don Claudio Gambotti, ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño. Nuestra enhorabuena.

## ENFERMO

(Por telégrafo)

PALENCIA  
Se encuentra gravísimo, temiendo un fatal desenlace, el muy ilustre señor Deán de esta Santa Iglesia Catedral.

## Anuncio

Se pone en conocimiento de los señores contribuyentes por el arbitrio de inquilinato que, transcurrido el plazo de recaudación voluntaria que fué fijado por el señor alcalde hasta el día 30 del pasado mes de Junio, se concede un plazo que terminará el día 15 de los corrientes, para que los vecinos que se encuentran en descubierto por repetido arbitrio, puedan hacerlo efectivo en la oficina correspondiente del excelentísimo Ayuntamiento todos los días laborables desde las once y media a la una y media. 6-2

## NOTICIAS

Multas de la alcaldía.—Por el señor teniente de semana se han impuesto las siguientes multas:

- Eplifanio de Dios, por faltar al artículo 159 de las ordenanzas, 050; Fermína González, Adoración González y Mercedes García, por verter agua, 3 pesetas; Julián Santolillo, por ejecutar obras sin licencia, 1; Julio Estévez por vender el pan frito de peso, 5 y el de comiso consiguiente; Manuel Miguel, por llevar un piano por la calle sin licencia, 5 y Miguel Rodríguez, por entorpecer el tránsito en la vía pública, 4.

## Dr. José Gómez Díez

OCULISTA

Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

Una jira.—Organizada por distinguidos jóvenes, el próximo domingo efectuarán una excursión al pintoresco sitio denominado La Muza.

E. vi-jo lo harán en el tren que sale de ésta a las cinco de la mañana, emprendiendo el regreso en el de las nueve cuarenta de la noche.

Han sido invitadas gran número de bellas señoritas pertenecientes a la buena sociedad salmantina.

## Pomada antihéptica Cerio

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acaba con los más rebeldes acné, prurigos, impétigos, eczemas, eritemas y herpes, que dan origen a repugnantes enfermedades. Muestra gratuita a los señores médicos que lo soliciten. De venta en todas las farmacias. Depósito central: en la de su autor, Doctor Riesco, número 60, Salamanca.

## BOLETIN METEOROLOGICO

Observaciones hechas en el día de hoy:

- Barómetro, 694.87.
- Sol, 36.2.
- Sombra, 26.0.
- Mínima, 10.8.
- Seco, 20.2.
- Húmedo, 156.
- Viento, O. 1.
- Cielo, nuboso.
- Tiempo, variable.

La persona que haya extraviado un pendiente en forma morcilla, de oro bajo, puede pasar a recogerlo a la Inspección de vigilancia, donde lo depositó don Amador Gómez, que fué quien se lo encontró en la vía pública.

## Dr. Daniel Mezquita Moreno

Catedrático de la Facultad de Medicina.  
Cirugía vía urinaria.—Plaza de San Juan de Sahagún, 4, principal.  
Consulta diaria: de 11 a 1 y de 3 a 5.

## Berta Rouces Modista

La acreditada modista en sombreros, Berta Rouces, tiene el honor de participar a su numerosa clientela, que por mejora de local ha trasladado su establecimiento de la calle del Doctor Riesco, número 26, a los números 12 y 14 (el principal) de la misma calle, donde presenta un elegante y variado surtido en toda clase de sombreros para la presente temporada. Especialidad en reformas para señora y niña a precios sin competencia. Doctor Riesco 12 y 14, principal. Salamanca.

Concierto musical.—He aquí el programa de las obras, que la banda el «1.º de Mayo», interpretará esta noche de nueve a once.

- 1.º «La viuda alegre» (paso doble) de Franz Lehár.
- 2.º «Rosa Marchita» (vals boston) Peñalvo.
- 3.º «La Tierruca» (fantasía), Santa María.
- 4.º «Souvenir» (mazurka) Reig.
- 5.º «El ayudante mayor» (paso doble) N.

Nuevas maestras.—Después de haber practicado los ejercicios de reválida, han sido aprobadas las señoritas siguientes:

- Francisca Gómez Vicent, Emilia Pérez Martín, Rosario García Role Carmen Martínez Zapico, Julia Avila Sánchez, Visitación Macías González, Concepción Cerrato Pardo, Isabel Macías González y Ana Maldonado Cabrero.

Demografía.—El movimiento demográfico en esta capital, durante el día de ayer, fué el siguiente:

Nacimientos.  
Félix González Rodríguez Francisco Calvo Alcantara y Eugenio Gambotti Bermúdez de Castro.

Defunciones.  
José María Jiménez Gil, Maximino Elices Felipe, Teresa Hernández y Hernández y Eugenio Martín Negarache.

## Caldas de Oviedo

Aguas naturales Nitrogenadas, Bicarbonadas y Radiactivas, de carácter positivo y reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, catarrales, del aparato respiratorio y otras.

Caudal abundantísimo, temperatura 43º c.; estofas e inhalaciones directas del manantial; y completas instalaciones de neocirugía y de hospedaje; todo en condiciones inmejorables.

Temporada oficial: 1.º de Junio a 30 de Septiembre; médico director, don Enrique Doz.

La Guía del bañista, gratis en la Administración del Balneario y en Oviedo, Magdalena 2. 30-1

## Se vende

un piano vertical en muy buenas condiciones, por tener que ausentarse su dueño. Del precio informado, Rúa, 33 segundo. 8-1

## HIJOS DE L. MARCOS

Avenida de Canals.

Se venden máquinas patentadas para evitar el desarrollo del gorgojo en las lentejas por el procedimiento de la estación. Las que deseen adquirir, en compra o quiera, trabjar con ellas mediante condiciones que se estipularán se entenderán con los señores Hijos de L. Marcos en Salamanca, quienes poseen la patente de invención de las mismas. 15-9

## CLINICA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

RICARDO MARIN

MÉDICO OCULISTA  
Procedente del Instituto Oftálmico de Madrid.  
Consulta: de DIEZ a UNA  
Rúa, 36 pral., Salamanca.

## Venta de planos

A 25 pesetas mensuales,

autoplanos, planos y armonios, de las mejores marcas nacionales y extranjeras a precios económicos.  
Cambios y alquileres.  
Calle de Zamora, 35. Almacén de música de J. DE BERNARDI.

## CLINICA : ODONTOLOGICA

de

Matías Ludeña  
Plaza Mayor, 10 y 11, pral.  
SALAMANCA

# Almacenes Generales de Depósito

Sociedad Anónima: Capital, 250.000 pesetas.  
Los almacenes de esta Compañía admiten depósitos comerciales con arreglo a sus estatutos, reglamento y tarifas. Expiden resguardos de depósito pignorables. Tiene servicio de vías en sus locales, pudiéndose facturar directamente a los Almacenes Generales de Depósito, Salamanca.  
Administración.—En los Almacenes de la Compañía, inmediatos a la estación del ferrocarril.  
Oficina de contabilidad.—Zamora 14. Teléfonos, 99 y 147.

## Balneario de Calzadilla del Campo

Agua sulfurada sódica bicarbonatada.  
Indicadas las de la Fuente del Estómago en las pirosis, acedías, catarros, úlceras de estómago, vómitos y estreñimiento.

Las de la Fuente del establecimiento, por su alta temperatura, son inmejorables en el reumatismo agudo, crónico, fibroso y tuberculoso, y por el azufre, sulfuroso, gas nitrógeno que entran en su composición, hace desaparecer el mal olor del aliento sordera, catarros nasales y del oído y erupciones de la piel de todas clases (eczema, psoriasis, urticaria, etcétera, etc.)

Depósito para la venta de agua embotellada en todas las Droguerías. Rebajas considerables en las habitaciones y usos de las aguas en los meses de Junio y Septiembre.

Temporada oficial, empieza el 1.º de Junio y termina el 30 de Septiembre. El servicio de fonda es inmejorable y económico. El viaje, muy cómodo desde Salamanca, se hace por el coche de Ledesma, y por los automóviles de Vitigudino, desde ésta.

Para más detalles, diríjase al señor Administrador de los Baños de Calzadilla del Campo (Ledesma-Salamanca).

# A SOMOSANCHO

Para mayor comodidad de los viajeros, este año pueden efectuar el viaje por Peñaranda, en vez de Alba, los mismos días que en años anteriores, o sea, todos los lunes, miércoles y viernes, desde el 20 de Junio hasta el 10 de Septiembre, en el coche que desde la estación de dicho Peñaranda saldrá a la llegada del tren al establecimiento.

Carretera, casi todo el camino.

## Venta de casa.

Se vende la casa situada con el número 4, de la calle Conde de Romanones (antes Librería). Del precio y condiciones, informarán García Barrado, número 26, rejería.

¡NO TE MOLESTES...!

esos perfumes, polvos y jabones que empleas no pueden darte resultado: Adquiere los en casa de confianza, para lo cual solamente he de recomendarte la primera en su clase.



## GRAN SALCHICHERIA DE VALERIANO FERNANDEZ

Calle de Zamora, núm. 52

- Ofrece al público jamones superlativos:
- Por piezas, kilo... 4,50 pesetas.
  - Idem escogido, kilo... 7,00 —
  - Idem al corte, del centro, kilo... 6,00 —
  - Idem paleta, kilo... 8,00 —
  - Idem pernicotes, kilo... 8,00 —
  - Tocino de jamón, kilo... 2,60 —

Chorizo cagalar, sólo de cerdo, idem en tripa de vaca, id. en tripa de cerdo, id. en tripa de ternera, chorizo de botes, farinatos, morcillas, juegos de pies, id. sueltos, lomos adobados, lomos en tripa, tocino superior de gusto exquisito, manteca, cabezas, espinazos, pernicotes, costillas, salchichón; todo superior y garantizado.

# Balneario de Santa Teresa (Avila)

El mejor sanatorio de verano

Clima de altura 1.286 metros y el más seco de la península. Aguas radio azoadas, bicarbonatadas, litínicas. Aparatos respiratorio y digestivo, anemia, artrismo y convalecencia de enfermedades. Servicio hidro-terápico completo. Hotel de primer orden con timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones. Salones de recreo con teatro y de billar y tresillo. Capilla. Extensos jardines y pinares. Coche de la casa a todos los trenes del día y particulares, previo aviso.  
Temporada: 20 de Junio a 20 de Septiembre.  
Pídanse folletos gratis al administrador.



CHOCOLATE DE LA TRAPENSES  
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses  
TRAPENSES  
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS

Tipografía Popular.—Plaza de San Isidro.

# EL CAPRICHIO

FABRICA DE PAN FRANCES DE ANTONIO SANTOS

Cárcel nueva, 14 :-: Teléfono n.º 76.

Premiado en varias exposiciones con medallas de oro, diplomas y grandes cruces de oro.

UNICA CASA QUE FABRICA PAN MADRILEÑO

Clases de pan que fabrica: Panecillos largos, de 5 y 10 céntimos; pan de Viena de todas clases, sin levaduras artificiales; pan español en piezas de dos kilos, un kilo y medio kilo, piezas de 5 y 10 céntimos en diferentes formas, como son: Castillos, roscos, trenzas, colones, alfonsinos, caracoles, bonetes, panecillos altos de cuatro cachos y bizcochados. Pan para diabéticos, exquisitos bollos de leche, tortas nevadas y del Portal de Belén. Moldes para picatostas y empanadas. Pan para bocadillos y pan rayado al por mayor y menor.—Elaboración mecánica.—Servicio a domicilio.—Fábrica montada con los últimos adelantos.—Se sirven encargos para bodas, bautizos, banquetes, etc.—Servicio especial para cafés, restaurantes, hoteles y comunidades con prontitud y esmero.—Panecillos largos, calientes a las cuatro de la tarde.—Horno especial para asados y toda clase de pastas.—Precios económicos.—Se admiten repartidores.

No confundirse: EL CAPRICHIO, Cárcel Nueva, número 14, Teléfono número 76

UNICA CASA QUE FABRICA PAN MADRILEÑO

SUCURSALES: La Espiga de Oro, Mercado, cajón núm. 9, teléfono núm. 4; La Flor del Trigo, Rúa, 4, y La Margarita, San Pablo, 49. PUESTOS DE VENTA: Puerta de Zamora, Plaza de San Juan de Barbalcs, Calle de San Justo y Cuatro Calles.

## SUN FIRE INSURANCE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua del mundo.

Fundada en Londres en 1710

PESETAS

Posee el "Sun" un capital de L. E. 2.400.000, ó sean a la par.	60.000.000
Sus premios en el año 1910, reducidos reaseguros, exceden de L. E. 1.470.000	36.750.000
Sus fondos exceden de L. E. 3.100.000	77.500.000
Los intereses de estos fondos exceden de L. E. 87.900	1.697.000

Esta compañía no liga a sus asegurados por un cierto número de años. Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros, con fecha 25 Febrero 1914

Representante en Salamanca:

D. JUAN ANTONIO SANCHEZ

Portillo del Pozo Hilera, número 7.

## GRAN RELOJERIA Y OPTICA DE ANTONIO FERREIRA

Plaza Mayor, 40

(acera de Correos).

:: SALAMANCA ::



Sólo yo puedo dar grandes economías en todos mis artículos. Gran surtido en toda clase de relojes de bolsillo y de pared, despertadores corrientes y fantasía. Gran reloj níquel para campo, hora fija, a 6 pesetas. Nuevo surtido en gafas, lentes, impertinentes, lupas y gemelos de Teatro, gafa o lente armazón chapado de oro, con estuche, 12 pesetas; gafas shumadas, 1,50 con estuche; estuche piel americano, una peseta.

Esta casa es la que más relojes de torre ha puesto en la provincia. Grandes ventajas como lo demostró con otros relojes en Peñaranda y Sancti Spiritus.

Pueblos donde hemos colocado relojes de torre: Peñaranda de Bracamonte, Alaraz, A dehuela de Yeltes, Cantalapiedra, Cabrillas, G. Induste, Olmedo de Camaceo, Solvadoño, Salvatierra, Salmoral, Sepulero Hilario, Santibáñez de la Sierra, Villavieja, Frades de la Sierra, Gujuelo, Mezárbez, Tordes, Valdeleca, Sancti Spiritus y otros varios. Se despachan recetas de los señores oculistas

## Fábricas de Abonos y Superfosfatos ACIDOS Y SULFATO DE HIERRO

# Hijos de Mirat

Salamanca y Logrosán (Cáceres).

Importadores directos de nitratos, sales potásicas y amoníaco. Pastas para sopa. - Almidón.

Tres medicamentos preciosos. Píldoras laxantes antispasmodicas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Unguento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque por causa de quemaduras.—Píldoras febrífugas de Anaya, imposible que a ellas se resista el paludismo, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etc. Lídanse en droguerías y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: Droguería de D. Gregorio S. Camarero, PLAZA MAYOR

## ORINA

Los SALES KOCH curan SIN OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan, is estrecheces, rompen la piedra y expulsan las gravellas. Curan los catarros ó irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores, al orinar. Limpian la orina de pesos blancos purulentos, rojos y de sangre. Los SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH curan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos hemorrágicos secretos, tras y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fije pídase gratis a la CLINICA MATOS, Arenal, 1, de MADRID (España). Método expeditivo infalible.

En Salamanca: Droguería Fuentes, Plaza del Corralillo, 22

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, quistes, horribles, flujo sanguíneo, ligeros, congestión, irritación con dolor, sobre en las paredes y vientro, flujo blanco, deformación y dificultad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, desecación, etc. Las enfermas deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fondos del EMBARAZO, parto y sobrepeso. Aplicación del tratamiento Röhrigel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Dirijirse con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

## LA URBANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Domicilio social: Paris, Rue Le Peletier, 8 y 10

Delegación general en España:

Carrera de San Jerónimo, 11 y 13. MADRID

La URBANA se centra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, molinos, fábricas, talleres, etc.

Capital social (totalmente suscripto) 5.000.000 de francos.  
Capital desembolsado 1.250.000  
Activos de la Compañía 105.000.000

Agencias en todas las provincias de España.—Director en la provincia de Salamanca:

Don Luis Valls: Plazuela de la Fuente, 21, Salamanca

Añuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros el 25 de Abril de 1913

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas.

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las capitales de España, Francia y Portugal. CINCUENTA Y UN AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios

Subdirector en Salamanca:

D. N. ANDRES P.-CARDENAL  
Plaza de la Libertad.

# CAMPO - Veraneo de 1916 - PLAYA

TENEMOS BROWNIE KODAKS

desde 9,50

a 82,50

pesetas.

No olvide usted

- 1.º Que tenemos en nuestro laboratorio una sección especial destinada a los trabajos de «veraneo», organizada de forma que nos permite ejecutar rápidamente y con el mayor esmero, todos los trabajos fotográficos durante sus vacaciones.
- 2.º Las películas pueden enviarse por correo certificado. Es conveniente para evitar toda confusión, poner el nombre del remitente en el exterior del paquetito o bien sobre el papel rojo de las películas. Las instrucciones deberán darse por carta separada, indicando al mismo tiempo la dirección para enviar los trabajos terminados.
- 3.º Las órdenes recibidas por correo, se ejecutan con la misma rapidez y el mismo cuidado que las recibidas verbalmente.
- 4.º Vacaciones sin KODAK son vacaciones perdidas.

KODAKS DE LUJO

Con objetivos anastigmáticos de las mejores marcas.

# BAZAR SANTOS - Salamanca.